

tio y cobertizo para que los escolares distraigan sus ratos de ocio en todo tiempo, magnífica casa para la maestra, un gran comedor en el que proyecta dar de comer a los niños que asistan de las aldeas próximas, con objeto de no hacerles difícil ni odiosa la enseñanza; cuando junto a la fábrica de harinas penetra en el refugio, local para caminantes, con cochera, cuadra y cocina, donde pueden pernoctar los que acuden al molino, sin que les cueste ni un céntimo.

Don Camilo de Torres ha hecho en el monte importantes roturaciones, que lejos de perjudicar han mejorado el cazadero considerablemente.

Puestas en cultivo las tierras roturadas, unas por su cuenta y otras en arrendamiento, ha conseguido una producción aproximada de 74.000 fanegas de trigo, y cuéntase que modestos colonos que arribaron a la Dehesa sin otros medios que su esfuerzo personal, son hoy ya propietarios de buenos capitales.

Peró la actividad de este aristócrata aficionado al trabajo, no ha limitado su esfuerzo a llevar a cabo roturaciones para aumentar el capital; ni a dar muestras de su fe, con el sostenimiento de la ermita; ni de su amor al progreso cuando levanta una escuela; ni de su caridad cuando cobija al pobre caminante en cómodo albergue; queriendo mejorar la condición moral y material de sus obreros les construye casas cómodas y ventiladas, todas independientes, compuestas de cuatro habitaciones, despensa, cuartos y corral, y ayuda al sostenimiento del médico, y hace constantes ensayos de avicultura y puericultura y abre talleres y saba captarse el afecto de todos sin perder de su autoridad.

Cuando llegamos a Santa Marta está el vecindario en fiestas: la fecha del 6 de Enero de 1922 no la olvidarán con facilidad aquellos honrados colonos.

Por la mañana ha habido gran función religiosa: en ella han tomado la sagrada comunión 129 hombres, incluso unos pastores que pasaban de camino y acudieron a recibir el pan eucarístico, atraídos por la persuasiva palabra de un padre jesuita, que más tarde ha entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en todos los hogares de Santa Marta.

A medio día, el señor de Torres nos ha concedido el honor de sentarnos a su mesa, en compañía del exalcalde de La Roda don Diego Muñoz y López de Haro; los médicos de dicho punto, don Joaquín Valverde y don José Sánchez Sevilla; el ilustrado jefe de la Sección de Cuentas del Gobierno civil, don Domingo Poveda; el excatedrático de Derecho de la Universidad de Salamanca, don Lorenzo Galindo Pardo, y otros amigos de la casa.

Con la señora de Torres almorzaban, la señora de Andrade, dos hermanas de la Caridad, y distinguidas señoritas de La Roda.

Por la tarde se nos invita a asistir a la bendición de la fábrica de harinas recientemente construida. Esta fábrica es el complemento de una de las obras que el señor de Torres se proponía emprender: primero, conseguir la producción y después, transformar el trigo en harina, que encuentra más facilidad y mejor precio en el mercado.

La fábrica está instalada en un magnífico local de tres pisos, con uno subterráneo para las transmisiones y es del sistema Daverio, última palabra en cilindros y ceruido, moviéndose por la electricidad. Su producción se aproxima a dos vagones diarios, molturando anualmente unas 110.000 fanegas de trigo, de las cuales, como antes consignamos, produce la finca 74.000.

Visitando la aldea adquirimos el convencimiento de que mientras hay municipalidades que mueren bajo el peso de las torpezas de sus elementos directores y por la falta de iniciativas de las personas pudientes, Santa Marta, esa aldea que sus moradores hubieran abandonado para emigrar no tardará muchos años en aspirar a ser Ayuntamiento, porque para ello contará con propios elementos de agricultura y de industria y ambas serán el acicate del comercio.

Basta decir que siendo su censo oficial de 50 vecinos, sostiene en época normal a 600 familias y en las de recolección ha llegado a albergar a 2.000.

La actividad del señor Torres no reconoce obstáculos y de ahí que cuando a los 60 metros de profundidad no se ha encontrado agua haya adquirido un tren perforador para dotar abundantemente a sus colonos del líquido elemento.

Creyendo que con la construcción de la fábrica daría por terminada ahora su obra el señor de Torres le hemos hablado en tal sentido y nos responde negativamente.

Con su modestia habitual nos va explicando las reformas que ha de introducir en las incubadoras, la instalación de porquerizas con arreglo al plano de la Granja de la Moncloa, el palomar, modelo en su clase... Ahora trata de aumentar el ganado, con base sólida para el rendimiento de leche.

Cuando nos despedimos de él agradecidísimos a sus atenciones, pensamos en que si todos cuantos por su capital se encuentran en las condiciones que don Camilo de Torres, trabajaran en análogas explotaciones para aumentarlos, la economía nacional llegaría al supremo grado de esplendor y el dinero en circulación sería estímulo para los trabajadores que emigran por falta de medio adecuado para desenvolver sus actividades.

Valiéndonos del símil de Jacinto Benavente, podemos afirmar ante la obra altamente social—en sus aspectos económico y doctrinario—que lleva a cabo don Camilo Torres, que el hacer patria no es labor exclusiva de los militares y de los estadistas, sino que está al alcance de todos; no es preciso tampoco convertirse en redentor y despojarse de su propia hacienda para mantener la vagancia y el vicio del vecino; basta solo con percibir ese divino chipazo de fe y cristiana caridad que hace de los hombres esclavos para ser útiles a sus semejantes.

Esa es la impresión optimista que sacamos al permanecer un día en la aldea de Santa Marta.

ARMANDO RUIDO.

PEDID

del Belga, que arregla toda clase de máquina de escribir, Registradora, Calculadora y toda clase de aparato de precisión.
NOEL FRANÇOIS
Pablo Medina 11, ALBACETE

Espectáculos

TEATRO CERVANTES

Anoche se representaron la ópera de Manuel F. de la Fuente, música del maestro Luna «La mecánografía» y el disparate cómico de Antonio Paso (hijo) y Manuel Morcillo «El genio de Murillo».

La bonita partitura del maestro Luna, tuvo felicísimos intérpretes en las señoritas Benítez y Delba y el señor Uliverri; y la gracia y donosura de la obra los hallaron en la señorita Guillot—un portero de mimica y travesura y en el señor Peña, el nomplus de lo cómico.

Los demás muy bien en la ópera y en el disparate cómico, divertidísimo libreto al que el público concedió todos los honores de la risa.

La entrada, como en las grandes solemnidades; y es que «La mecánografía» venía precedida de una aureola de éxito, que anoche consolidó como merecidísimo el público de Albacete.

SALÓN LICEO

Hemos visto bailar a Emelina Torres; esta artista nos era conocida, porque actuó en el Salón Liceo una de las temporadas anteriores, pero no adivinábamos que en tan poco tiempo hubiera podido superar a aquella otro Emelina de Torres, joven y bonita y ya consumada maestra de la danza.

Emelina de Torres posee cuanto es necesario a una buena bailarina: gracia, belleza, desenvoltura y esa lúbrica agilidad para entregarse al arte por el arte mismo, que todas quieren fingir pero que pocas sienten.

Julieta Herma es una canzonetista bella y discreta, cuyo repertorio seleccionado y de buen gusto es de lo más celebrado.

Guapa mujer, de ampulosas formas, cantante, enteresa de su arte, su actuación anoche fué un triunfo merecidísimo a la artista y a la hembra.

Hoy se celebrarán grandes secciones a las seis de la tarde y nueve y tres cuartos y once y media de la noche, en las que tomarán parte ambas artistas, proyectándose un selecto programa de cine.

TEATRO-CIRCO

Compañía de Ramón Peña.

A las 5 y media de la tarde: la zarzuela en dos actos, el segundo dividido en dos cuadros, original de Ramón Peña, música del maestro Eduardo Granados, «La ciudad eterna».

A las 10 en punto de la noche: la ópera en tres actos, texto y cantables de José Juan Cadenas, música del maestro Leo Fall, «La mujer divorciada».

No hay competencia

Carbones minerales y vegetales de todas clases. Picón para braseros.

¿Queréis estar bien servidos? Pedidlos casa de Enrique González Gil, calles de San Antonio 18 y Carcelén 7.

Servicio a domicilio.
Por vagones completos, precios especiales.

TELÉFONO, 168

Para impresos baratos en esta Imprenta.

Notas sueltas

Ha dado a luz con toda felicidad un hermoso niño la esposa de nuestro amigo, el acreditado maestro sastre don Ceferino Clemente. Nuestra enhorabuena a los felices padres.

Ayer marchó a Madrigueras don Ambrosio Roldán.

La casa mejor surtida, de mejores calidades y últimos modelos en calzados, sombreros y gorras es J. FERNANDEZ GUZMAN
Marqués de Molins, 4.

Ha llegado de El Provencio, el abogado don Juan Jareño y López de Haro.

Cura el estómago el Elixir SAIZ DE CARLOS

OCASION

Se vende una casa en el pueblo de Villargordo del Júcar; que tiene 1 500 metros cuadrados.

Darán razón en la Imprenta.

E. CUELLAR

Médico Odontólogo

CONCEPCION, 12.—ALBACETE

OFREZCO

Guano concentrado y primeras materias para abono como son: amoníaco, nitrato de sodio y superfosfatos.

COMPRO

Palomina y cereales por vagones.

INFORMES: José Meliá Mansó, Plaza E. Castelar, 16. VALENCIA,

J. NOGUES

CIRUJANO—DENTISTA

Mayor, 22. principal

ALBACETE

En la imprenta de este periódico, encontrará el público que la visite, economía en toda clase de trabajos.

V. MÁS VUELTAS A SU CARRERA
PREPARADO POR LAS PERLAS DE GUSTO
LICOR DEL POLO
MEDIO SIGLO DE ÉXITO
ESPAÑOLES: NO DEJARSE SORPRENDER POR DENTÍFRICOS EXTRANJEROS

BANCO CENTRAL MADRID

CAPITAL: 200.000.000 DE PESETAS

SUCURSALES: ALBACETE, ALMANSA, ALICANTE, ANDUJAR, AREVALO, AVILA, BARCELONA, CIUDAD REAL, CORDOBA, LORCA, LUCENA, MALAGA, MORA DE TOLEDO, MURCIA, PEKARANDA, PUENTE GENIL, TALAVERA DE LA REINA, TOLEDO Y VILLACAÑAS

Caja de Ahorros, cuatro por ciento al año



“Gasolina, extra marca SHELL,”

La mejor y más barata.

Pedid precios a los depositarios en esta región

Gimenez y Dalman, S. A., Albacete